



## ESTADO DEL ARTE

### **TRABAJO DE CAMPO: EMBARAZO EN ADOLESCENTES INCIDENCIA PREVENCIÓN Y CONTROL.**

*(Diego Yovanny García Jiménez; Wilson Rene Rodríguez Salinas; Universidad Nacional Abierta y a Distancia "UNAD" Escuela de Ciencias Básicas Tecnologías e Ingenierías)*

#### **RESUMEN**

En este trabajo se hizo una Investigación muy seria, basada en un trabajo de campo sobre el Embarazo en Adolescentes, incidencia Prevención y Control, donde encontramos que los Jóvenes saben poco o casi nada acerca del tema, también influye, que inician su vida sexual a muy temprana edad, sin conocimiento sobre planificación familiar, Promoción, Prevención, riesgo de Embarazo y sobre enfermedades de Transmisión sexual.

Seguidamente determinamos las variables sociales y biológicas que afectan y ponen en riesgo a las adolescentes a llevar un embarazo a temprana edad, teniendo como fin, generar conciencia, no solo en los adolescentes, sino en padres, profesores y demás comunidad, de la prevención del embarazo en adolescentes, no solo por las consecuencias de índole física, económica, familiar, sino las consecuencias sociales, como por ejemplo el hecho del aumento de los abortos.

A continuación relaciono algunos temas en los cuales se profundizo un poco, con el fin de dar a conocer de la problemática a la Comunidad donde se llevó a cabo el Trabajo de Campo: Fundamentos teóricos, adolescencia y desarrollo evolutivo, la pubertad, factores hormonales del desarrollo, maduración sexual, el desarrollo sexual en los varones, el desarrollo sexual en las chicas, efectos del crecimiento mental durante la adolescencia, factores que inciden en la personalidad del adolescente, embarazo métodos anticonceptivos, morbilidad: mortalidad: salud pública, sexualidad, embarazo en la pre adolescencia, consideraciones psicosociales para el aumento de los embarazos en adolescentes, la adolescencia de las adolescentes embarazadas, 10 consecuencias, complicaciones o riesgos consecuencias de la maternidad – paternidad adolescente, educación sexual, Métodos Anticonceptivos. Se concluye que el embarazo en adolescentes es un problema de salud pública que tiene que ver con el crecimiento de un país, debido a la deserción escolar y a la reproducción de la pobreza.

**Palabras Clave:** Embarazo, adolescentes, familia, sociedad, desarrollo sexual, salud.

### **PREVALENCIA DE EMBARAZO EN ADOLESCENTES EN LA E.S.E ALEJANDRO PROSPERO REVERENDO DE SANTA MARTA EN LOS AÑOS 2008- 2009**

*(Juan Bautista Contreras Britto Universidad Nacional De Colombia Facultad De Medicina Programa De Maestría En Salud Pública 2011)*

#### **RESUMEN**



El embarazo entre adolescentes es una preocupación de la mayoría de sociedades del mundo, donde las repercusiones de esta situación han impactado, desde el ámbito familiar hasta la sociedad en general. Se realizó un estudio descriptivo para medir la prevalencia de embarazos en adolescentes, a partir de las adolescentes a quienes se les atendió el parto en la ESE Alejandro Próspero Reverand. En el período seleccionado, se atendieron 362 partos de adolescentes y entre ellas la mayoría, 77% son residentes en la zona urbana, 98% han hecho estudios primarios al igual que su compañero sentimental, 46% tienen como pareja un hombre en el inicio de la adultez, es decir entre 20 y 24 años, su ocupación es ser ama de casa, 97% tienen afiliación a salud en el régimen subsidiado, 82% se han realizado control prenatal, iniciaron la vida sexual durante la adolescencia media, en el 97% de los casos el embarazo no fue deseado y una cuarta parte tuvo intento de aborto, únicamente el 4% ha utilizado métodos de planificación familiar, ninguna reconoció ser farmacodependiente, en el 87% de los casos la gestante es primigrávida, solamente el 4% ha tenido complicaciones, 59% vive con la familia nuclear, únicamente el 11% aún estudia, el 1% manifestó que durante el embarazo y por causa de él han sido objeto de maltrato por la familia, y 17% proviene de una madre que se embarazó durante la adolescencia, poniendo de manifiesto la tendencia a repetir el ciclo de embarazo adolescente.

**Palabras clave.** Embarazo, adolescentes.

## **EMBARAZO EN ADOLESCENTES: UNA MIRADA DESDE EL CUIDADO DE ENFERMERÍA**

*(Norma Noguera O; Herly Alvarado R; Universidad Del Bosque; Colombia)*

### **RESUMEN**

El embarazo en adolescentes es un problema de salud pública a nivel mundial ya que en la mayoría de los casos este afecta negativamente la salud de la madre, del hijo por nacer y del niño, y adicionalmente puede ocasionar alteraciones en la calidad de vida no solo de ellos, sino de la familia y la sociedad. Es por lo anterior que se realiza una revisión del tema incluyendo inicialmente quién es y las características del adolescente, las repercusiones que tiene el embarazo en la adolescencia a nivel: emocional, físico, sociocultural y económico, y las intervenciones frente al cuidado de enfermería, orientadas a la prevención del embarazo y a la disminución de complicaciones que se pueden presentar en la joven madre y su hijo.

En la actualidad, el embarazo en las adolescentes es un problema de salud pública y trae consigo un número elevado de complicaciones para la salud de la madre y de su hijo. Según un estudio realizado por James E. Rosen encargado de la investigación del Departamento de Reducción de los Riesgos del Embarazo de la Organización Mundial de la Salud (OMS), aproximadamente 16 millones de niñas entre los 15 y 19 años son madres cada año y de ellas el 95% viven en países en vías de desarrollo.

**Palabras clave:** adolescente, embarazo, intervenciones de enfermería



## EL EMBARAZO A TEMPRANA EDAD, UN ANÁLISIS DESDE LA PERSPECTIVA DE MADRES ADOLESCENTES

(Angy Paola Quintero Rondón Trabajadora Social Universidad Industrial De Santander, Colombia  
Angy.[Quintero@Correo.Uis.Edu.Co](mailto:Quintero@Correo.Uis.Edu.Co) Angypaolaqr@Hotmail.Com)

### RESUMEN

El embarazo y la maternidad en adolescentes causan preocupación en la sociedad en general, principalmente porque se ha construido como un problema que acarrea consecuencias negativas, tanto para las adolescentes como para sus familias. El artículo derivado de una investigación de corte cualitativo se propone presentar los resultados del análisis de la situación del embarazo en la adolescencia, a través de una entrevista semiestructurada realizada a 12 adolescentes gestantes o con hijos menores de un año de edad usando el método de análisis del discurso de los relatos de sus protagonistas. Se destaca el embarazo como ruptura biográfica de las adolescentes donde el aspecto sociocultural más importante es la ausencia de comunicación entre padres e hijos frente al tema de la sexualidad, la ausencia de un proyecto de vida, así como el acceso restringido de los adolescentes a información adecuada y uso de métodos anticonceptivos.

La adolescencia se enmarca tradicionalmente como frontera de edad biológica entre los 10 y 19 años de edad, en general se considera un grupo con un nivel óptimo de salud, lo que se traduce en una menor atención a su morbi-mortalidad específica, sin embargo, es una etapa esencial para el desarrollo de una vida adulta productiva y saludable, asociando diversos tipos de procesos, como la sexualidad y la reproducción, como detonantes de un conjunto amplio de problemas y riesgos porque, se ha establecido, son procesos de la edad adulta (Alvarado & Noguera, 2012). La palabra adolescente proviene del latín “adolescere” que significa crecer o madurar, y, dependiendo de la manera cómo transcurre esta etapa, se define en gran medida la calidad de vida de las siguientes etapas del ciclo vital, el grado de desarrollo del potencial humano y en consecuencia, el capital social y económico de la sociedad. (Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, 2012)

**Palabras clave.** Acceso a la anticoncepción, Adolescentes, Aspectos socioculturales, Embarazo, Proyecto fáctico, Ruptura biográfica.